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告别赛场，迎接新人生

108位上海优秀运动员退役

本报讯 （记者谢笑添） 两天前的

崇明体育训练基地， 被温馨又有些催

泪的氛围所环绕 。 2020 年上海市优

秀运动员退役仪式在此举办， 又一批

运动员告别赛场， 迎接崭新的人生。

今年， 上海市体育系统内共有包括国

际象棋选手倪华、 游泳选手唐奕、 体

操选手眭禄、 武术套路选手汤露等在

内的 108 名运动员办理了退役手续，

他们在仪式上看到了由自己拍摄、 采

访的视频， 重温自己的 “退役前夕”。

作为武术世界冠军， 汤露已见证

了一位又一位前辈从赛场退役， 这一

次轮到自己， 她感慨万千。 “肯定有

不舍， 但我的武术生涯已经 16 年了，

是时候放下重担了 。” 据汤露介绍 ，

两年前她就曾动过退役的念头 ， 但

2019 年上海武术世锦赛的举行 ， 让

自己有了坚持的动力。 那枚沉甸甸的

世锦赛金牌是对汤露所有付出的肯

定， 而现在她将要换个角色， 以教练

的身份继续为武术事业贡献能量。

同样选择在今年告别赛场， 曾在

仁川亚运会上为中国队夺得男子 50

米蝶泳金牌的施扬则将投身社会， 以

创办游泳俱乐部的形式继续为中国游

泳作贡献。 在施扬看来， 游泳这项运

动对自己的影响早已渗透在了生活的

方方面面， “我从幼儿园就开始学游

泳， 接触最多的就是队友和教练。 我

性格的养成、 看待世界的方式， 都是

从中获得的。”

为回归赛道，F1不惜再三妥协
新赛季7月欧洲启幕 独特赛程难觅先例

通常而言，历年冬季测试的意义不

止是令各 F1 车队积累尽量多的数据样

本以改造赛车，也成了赛季前舆论造势

的舞台。 然而在 2020 赛季的冬季测试

之后，新冠疫情的暴发 ，让本该热闹的

赛车世界陷入沉寂。 前十场分站赛接连

推迟或取消，关于取消新赛季的传闻也

一度甚嚣尘上，直至本周二 ，命运多舛

的 2020 赛季 F1 大奖赛正式宣布回归。

尽管目前公布的赛程中仅涉及赛

季前八站，但足以令等待许久的车迷感

到振奋。 按照计划， 新赛季将于 7 月 3

日从奥地利站启幕，此后将在九周的时

间内辗转匈牙利、英国、西班牙、比利时

与意大利，其中奥地利与英国均将连续

两周办赛，所有的八场分站赛均将采取

空场的形式。 为加以区分，在奥地利举

办的第二场分站赛将赛地红牛环赛道

所在区域命名为“施泰尔马克大奖赛”，

而在一级方程式运动版图中极为重要

的英国，银石赛道举办的第二场分站赛

则被冠以更具时代意义的名字———“F1

运动 70 周年纪念赛”。

就像在 F1 运动史上还从未有过空

场办赛的经历一样， 翻看过去 70 年赛

历，也找不到任何一座城市能在单赛季

中多次举办分站赛。 这个无奈之举自然

是为了减少车队旅途奔波，降低工作人

员与车手的感染风险。 以上并非 F1 管

理公司 （FOM）为回归赛道作出的唯一

妥协。 近两个月时间举办八场分站赛，

如此密度是一级方程式运动从未经历

过的考验。 从揭幕战奥地利大奖赛起，

各车队将连续三周“背靠背”参赛。 而在

短暂的一周休息后，7 月 31 日于银石赛

道开启的英国大奖赛将意味着又一轮

持续三周的连续竞逐。 对于涉及大量长

途旅行、物资运输的现代 F1 运动而言，

这样的赛程将是严酷的考验与沉重的

负担 。 类似的场景此前仅上演过一

次———为给 2018 年俄罗斯世界杯让

路， 当年的 F1 大奖赛史无前例地连续

三周在法国 、 奥地利与英国举办分站

赛，在围场内遭遇了一致批评。

打破越多惯例， 越能体现 F1 回归

的决心，正如其在公布新赛历后所声明

的那样，“放弃 2020 赛季从来没有成为

F1 方面的选项，全球有数千个工作岗位

与 F1 直接或间接相关， 放弃赛季会对

各车队产生巨大压力。 ”F1 方面的目标

从未改变，即尽快开启赛季 ，但事实上

最终决定这一目标成败的并非他们。 在

F1 宣布新赛季即将启幕前，发生了两起

重要事件———奥地利政府批准 F1 方面

的办赛计划； 英国政府同意为所有 F1

赛事的参与者开出“隔离豁免权”，这样

一来，车队车手和工作人员们就不必如

其他国际旅客那样在入境后自我隔离

14 天。作为目前仅有的两个需在本赛季

举办多场分站赛的国家，英国与奥地利

政府的拍板至关重要，这背后不仅有 F1

方面长期的沟通与游说，也涉及了一定

的利益交换。 据英国《卫报》报道，仅有

在本土举办的两场分站赛对英国车迷

免费直播，重要原因就是英国政府拿出

了“隔离豁免权”。

为预防新冠感染病例的产生，除空

场办赛、定期检测 、要求各车队人员数

量控制在 80 人内以外 ，F1 还提出了

“F1 生物圈”的概念。所有的工作人员与

车手在通过新冠病毒检测后，就将进入

这一与外界隔绝的区域，解决一切生活

与工作问题。 不过隐忧仍在，仅仅十支

车队就将涉及近 800 人， 算上轮胎、引

擎等供应商以及国际汽联的工作人员，

一场分站赛的参与者仍将突破千人。 而

F1 方面对此的态度就像其启动赛季的

决心那样坚决。 “新赛季不会因为任何

一起病例的出现而中断。 如果有车队的

工作人员感染，就应该将其隔离提供治

疗并寻找替代人选 。 如果有车手感染

了，各车队也都有备用的三号车手。 ”F1

管理公司首席执行官切斯·凯里表示。

据 F1 方面消息， 接下来的赛程将

最快于 6 月底公布，而收官站的举办地

很有可能仍在阿联酋的阿布扎比。 对于

随时有可能因新冠疫情发展而引发的

变动，F1 管理公司也已制定了足够多的

应急预案，在所有的备用赛道中就包括

了德国知名的霍根海姆赛道。

体育世界向种族主义说“不”

美国黑人乔治·弗洛伊德因白人警

察暴力执法不幸去世在全世界引发抗

议浪潮，体育世界也在以不同方式表达

对种族主义的抗议 。 在事件发生地美

国， 大规模抗议示威已持续逾一周，杰

伦·布朗、特雷·杨、卡尔·安东尼·唐斯

等多位 NBA（美职篮）球星以及达拉斯

独行侠队老板马克·库班加入抗议队

伍。 “我是黑人，也是社区的一部分。 对

于不公平的现象，我们要维护自己的权

益。 ”为了参与亚特兰大市的和平抗议

活动， 凯尔特人球员杰伦·布朗从波士

顿驱车 15 小时赶来，在他看来，黑人群

体的声音需要被尊重与倾听。 向来不愿

谈及公共事件的老鹰队新星特雷·杨则

主动走向人群，拿起话筒发表演说，“我

知道美国正陷入一片混乱，但最重要的

是，我们要团结凝聚 ，为正确的事挺身

而出。 不只是我，也不只是你，我们所有

人都需要团结起来，我相信正义就能得

到伸张、改变才会发生。 ”

在篮球界最具影响力的迈克尔·乔

丹罕见地在社交网络上发布长文，表达

内心的愤怒。 “对于那些希望消除施加

在有色人种身上歧视与暴力的人，我和

他们站在一起。 ”在长文中，乔丹也提及

了伴随着抗议示威发生的一系列暴力

事件，“我们要展示怜悯之心，永不投身

无端的暴行，持续以平和的方式去反抗

不公。 ”

“弗洛伊德之死 ” 的影响传向全

球， 欧洲足坛亦展示着对种族歧视的

抵制态度 。 英超豪门利物浦的球员们

在周一的训练间隙 ， 围绕着球场中圈

单膝跪地以示抗议 。 这源于前 NFL

（职业橄榄球大联盟） 球员科林·卡佩尼

克的抗议动作： 为抗议美国社会对于非

裔的歧视， 卡佩尼克在 2016 年的一场

NFL比赛前奏国歌时单膝下跪。 尽管此

举因涉嫌不尊重美国国歌遭到美国总统

特朗普的 “炮轰”， 并一度被 NFL禁止，

卡佩尼克却得到了体育界的广泛声援，

他登上了 《时代周刊》 封面， 单膝下跪

的动作也自此与抵制种族主义画上等

号， 在过去这些年一次又一次地在不同

场合被重复。 继利物浦之后， 另一英超

球队切尔西的球员们也在训练中单膝跪

地 ， 并组成代表着 “人权 ” 的字母

“H”。 利物浦球星范戴克在社交媒体转

发这一照片时， 也提到了过去一周内被

人们反复提及的那句话 “Black lives

matter （黑人的命也是命）”。

作为欧洲足坛五大联赛中唯一已

重启的联赛 ， 德甲球员们更是甘愿冒

着被处罚的危险表达自身立场 ： 沙尔

克 04 队的美国中场麦肯尼佩戴写有

“为乔治 （弗洛伊德） 伸张正义” 的袖

章； 父母均来自特立尼达和多巴哥的

多特蒙德队英格兰新星桑乔以及摩洛

哥球星阿什拉夫则将这句话写在了 T

恤上 ； 法国足球名宿图拉姆之子小图

拉姆在为门兴格拉德巴赫进球后以单

膝跪地的方式 “庆祝”， 此举则受到了

门兴主帅罗斯的力挺。 仅就规则而言，

以上行为在德甲其实均不被允许 ， 德

国足协也明确表示 ， 将对以上违反

“不能在球场上发表政治声明” 规则的

行为进行调查 。 但正如德国足协主席

凯勒所言 ， “我非常尊重有自己的态

度并表现出团结精神的球员 。 我希望

看到这样成熟的球员 ， 我为他们感到

骄傲。” 从这一点看， 球员们不太可能

因此受罚 。 而国际足联主席因凡蒂诺

的言论则彻底表明了国际足联如今以

及将来对于这一事件的态度 ， “为免

生疑问 ， 在国际足联组织的比赛中 ，

最近德甲球员的 （反种族主义 ） 展示

举动应该得到掌声而不是惩罚。”

体育世界的反种族主义抗议行为

不限于此 。 当由美国音乐界发起的

“黑屏星期二” 活动迅速席卷世界， 世

界体坛也在第一时间加入其中 。 法国

的里贝里 、 西班牙的马丁内斯 、 奥地

利的阿拉巴 、 智利的比达尔 、 巴西的

库蒂尼奥 、 德国的穆勒等足坛明星 ，

诺伊鲁伊特 、 卢茨等多位德国高山滑

雪名宿， 效力于 NBA 独行侠队的德国

篮球选手克勒贝尔等诸多体育界明星，

均于当地时间 2 日在个人社交媒体账

号上发布全黑照片 ， 以表达自己的坚

定立场。

美网能否如期举行依然存疑
赛事方希望原址原时间办赛，但球员们反对空场比赛每年 8 月末， 超过 50 万网球迷涌

向法拉盛公园，纽约观众的喧嚣是美网

不变的音符。 然而，这般盛景今年很可

能将不复存在。 距离原计划 8 月 31 日

拉开序幕的 2020 年美网仅不到三个

月， 职业网坛因疫情影响仍在停摆中，

美国疫情形势仍不容乐观，因此美网能

否如期举行存在很大疑问。 日前美国职

业网球协会坚称， 美网将如期举办，但

很可能将以空场的形式。

据男子职业网球选手协会（ATP）、

女子职业网球选手协会（WTA）、国际网

球联合会 （ITF）此前发布的声明 ，巡回

赛将暂停至 7 月 13 日。 按照赛历，如果

巡回赛此后能恢复，网球赛事将于 8 月

进入北美硬地赛季。

根据《纽约时报》报道，为挽救北美

赛季最大的两站比赛———美网与辛辛

那提大师赛，美国职业网球协会已计划

将辛辛那提赛迁至美网比赛地法拉盛

公园举行，时间依旧定在美网前的 8 月

17 日至 23 日。这样，参加两项比赛的所

有球员可以直接前往纽约，不必在美国

境内大范围移动。 美网也将按照原计划

于 8 月 31 日至 9 月 13 日进行，美国职

业网协首席执行官斯泰西·阿拉斯特在

接受美联社采访时表示，“我们每天考

虑的仍是比赛在原址、原时间举办。 ”

为保证比赛安全进行，美网拟出台

一系列规定以减少球员感染的可能性。

如果说提供新冠病毒检测结果、日常体

温检测等都是体育赛事中的常规操作，

那么包机将球员从世界各地接至纽约，

则是美网的创举。 为了克服洲际旅行参

赛等问题，美网计划花费重金包机从欧

洲、南美和中东将球员接至纽约 ，目前

考虑的接机城市有巴黎、维也纳 、法兰

克福、布宜诺斯艾利斯和迪拜等地。 而

在美网结束后，再包机将这些球员送往

下一个比赛城市。

包机接送球员耗资不菲，但对于主

办方而言， 如果美网由于疫情原因取

消，将造成更重大的打击。 空场举行将

损失高额的票房收入以及部分赞助商

收入， 不过只要美网能够如期举行，可

观的电视和数字版权费以及剩余的赞

助商收入依然能支撑美国职业网协度

过这艰难的一年。

根据该组织的说法，赛事方将免费

提供理疗师和按摩师，以限制球员团队

的人数；比赛中使用更少的线审 ，更多

依赖先进的鹰眼技术 ； 比赛时保留球

童，但优先选择成年人。 此外，阿拉斯特

承认，“美网空场举办的可能性正变得

越来越大。 ”去年，约 85 万球迷在包括

资格赛在内的三周时间内赴法拉盛公

园现场观赛，很显然空场办赛将减少疫

情传播的风险。 出于这样的考虑，空场

比赛似乎并无不妥， 但包括费德勒、纳

达尔在内的诸多运动员明确反对空场

比赛。 费德勒此前与网坛名宿库尔滕视

频连线时表示，宁可比赛取消也不愿空

场作赛，“由于目前疫情仍在扩散中，职

业网球赛事回归恐怕还需等待一段时

间。 如果现场没有球迷，我很难全身心

投入到比赛中。 ”

科维托娃上周在捷克国内一项空

场举行的网球赛事中夺冠 。 首场比赛

时，捷克网球名将表示自己完全无法集

中精力，总是将目光专注于那些空荡荡

的座位，直到半决赛她才开始习惯这种

空旷的场景。 不过她认为，虽然空场比

赛会让球员缺乏足够的动力并难以进

入比赛状态，“在没有球迷的情况下参

加大满贯真的非常令人沮丧，但是有大

满贯总比没有好。 ”

在新冠疫情这样的特殊时期，球员

与赛事主办方有各自的利益与考量，最

终美网将以何种形式举行仍需双方进

一步沟通。 目前 ATP 已向球员发送邮

件， 邀请他们 6 月 10 日参会商讨 2020

赛季剩余比赛计划。

■本报记者 吴雨伦

■本报记者 谢笑添

2019年12场重大赛事
经济拉动效应超百亿元

申城发布体育赛事影响力报告

本报讯 （记者谢笑添） 周一， 上

海市体育局、 上海体育学院联合发布

《2019 年上海市体育赛事影响力评估

报告》， 对 2019 年申城举办的 163 项

国际国内体育赛事影响力进行全面系

统性评估 。 其中的 “重头戏 ” 则是

F1 中国大奖赛、 上海 ATP1000 大师

赛、 上海国际马拉松、 世界高尔夫锦

标赛-汇丰冠军赛、 上海环球马术冠

军赛、 第十五届世界武术锦标赛、 世

界摩托车越野锦标赛中国上海站、 国

际滑联上海超级杯、 环崇明岛国际自

盟女子公路世界巡回赛、 国际田联钻

石联赛上海站、 世界斯诺克大师赛上

海站及中国坐标·上海城市定向户外

挑战赛等 12 场有代表性的重大赛事。

举办体育赛事往往会在举办地形

成大量餐饮、 娱乐、 交通、 住宿、 旅

游等方面的消费需求 ， 有效撬动市

场 ， 拉动城市 GDP 攀升 。 据统计 ，

仅仅以上这 12 场赛事去年就为申城

带来 30.9 亿元的直接消费 ， 相关产

业拉动效应超过 102 亿元。 从产业角

度来看， 体育赛事对第三产业的影响

尤为显著。 这 12 项赛事对第三产业

的 拉 动 效 应 达 61.08 亿 元 ， 占 比

59.9%。 其中， 赛事与旅游产业的联

动效应特别突出 ， 共吸引国内外超

50 万人汇聚上海， “吃住行游购娱”

旅游六要素拉动效应达 40.60 亿元。

除经济效应， 体育赛事也让上海

“城市会客厅 ” 功能得以充分发挥 。

上海 ATP1000 大师赛 、 上海环球马

术冠军赛期间， 多位世界 500 强企业

总裁及高管专程从世界各地来上海观

赛。 F1 中国大奖赛第 1000 站落户上

海， F1 赛车首次驶入上海市中心商

业街区， 引发全球关注。

公益体彩助力“健康中国”

本报讯 今年 8 月 8 日是第 12

个 “全民健身日 ”。 从 6 月 6 日至 8

月 8 日， 中国体育彩票将充分发挥公

益属性， 通过举办丰富多彩的线上、

线下全民健身活动 ， 服务 “健康中

国” 战略， 助力体育强国建设， 再掀

全民健身热潮。

过去数月， 全国各地体彩相继推

出 “云健身” 活动， 不断为大家送去

健康 。 基于 “云健身 ” 时尚趋势 ，

“点亮健康中国” 互动活动将依托体

彩官方微信小程序推出。 活动将线上

打卡抽奖与线下运动健身相结合， 通

过设置有趣 、 互动的游戏形式和多

元、 便捷的参与方式， 邀请爱运动的

购彩者走进体彩实体店一起健身， 用

实际行动为 “点亮” 城市助力， 为健

康中国添彩。 据了解， 被 “点亮” 的

健康中国地图， 不仅以手绘方式绘制

各地地标性建筑， 还增添了不同地域

的文化元素， 在立体视角中呈现出每

座城市独有的文化魅力和个性色彩。

作为体育彩票服务民生的一线窗

口， 也是体彩公益宣传和筹集体彩公

益金的前沿阵地， 体彩实体店将在本

次活动中充分发挥社交和便民服务属

性。 各体彩实体店将以每周玩转一种

运动项目为切入点， 在店内设立 “运

动角”， 各省市还将根据当地独具特

色的运动项目和元素， 设置符合当地

群众喜爱的民俗趣味运动， 让购彩者

走进店内就可参与体育运动。 同时，

由中国体育科学学会专业指导员录制

的运动指导视频， 将在体彩实体店播

放， 对大众进行科学、 规范和专业的

运动指导， 助力全民科学健身。

自全国统一发行 26 年来， 中国

体育彩票一直不遗余力地支持全民健

身发展 ， 为健康中国增添活力 。 仅

2011 年至 2018 年， 就有逾 156 亿元

体彩公益金支持全民健身。 （文彬）

作为本赛季 F1 揭幕战赛地， 风景如画的奥地利红牛环赛道将史无前例地连办两场分站赛。 视觉中国

英超豪门利物浦队球员在训练中集体单膝跪地， 表达对种族主义的抗议。 视觉中国


